

## Opinión

# La denominación de origen de Arturo Prat



**Claudio Martínez Cerdá**

Director  
Regional de  
Patrimonio

**E**n Cataluña, muy cerca de Tarragona, la histórica capital de la provincia Hispania Citerior y luego de la Tarraconensis, de la época romana, está la localidad de Reus, cuyos orígenes se remontan a la edad media.

En Reus nació, entre otros el más célebre de los arquitectos hispanos, Antoni Gaudí, cuya obra es considerada patrimonio de la humanidad.

Pero la comunidad de Reus no solamente hace un reconocimiento a sus iconos como Gaudí, sino que también ha realizado actos conmemorativos del 21 de mayo, el Día de las Glorias Navales de Chile, en memoria del Combate Naval de Iquique.

¿Qué explicación tiene esta conmemoración en un rincón de la península Ibérica?

Resulta que el abuelo de Arturo Prat, Pedro Prat y Caravallo, emigró a Chile a fines del siglo XVIII o comienzos del XIX, llegó a Ninhue y en San Agustín de Puñual se estableció como agricultor. En la hacienda también nace el padre

de Arturo Prat, Agustín Prat del Barril, y luego el 3 de abril de 1848, nace Arturo Prat Chacón, nuestro héroe nacional.

Hace décadas los descendientes de Prat, dueños de la que fuera la casa del abuelo, conocieron la épica de su descendiente ilustre. A partir de ese instante transformaron la casa en un pequeño museo, donde cada 21 de mayo permitían visitas, coincidente con el Día Internacional de los Museos, al igual como ocurre en nuestro país el Día del Patrimonio. Luego, la comunidad chilena y las autoridades comenzaron a hacer actos conmemorativos cada 21 de mayo.

Con toda la carga histórica y simbólica que contiene dicha fecha, y gracias a esta conexión, Reus considera que Arturo Prat tiene raíces catalanas, lo cual ha generado un sentimiento de orgullo y cercanía en la ciudad.

Hoy, dichas conmemoraciones en Reus se han transformado en un acto oficial al cual concurren representantes diplomáticos de Chile, incluida una delegación de marinos del Buque Escuela Esme-

ralda. También se instaló una placa conmemorativa en la calle donde vivió la familia Prat, como símbolo del vínculo histórico entre la ciudad y el héroe nacional.

Reus conmemora la figura de Arturo Prat como un símbolo de la herencia catalana en la historia chilena, lo considera como parte de su patrimonio, en lo hoy identificamos como "denominación de origen de Arturo Prat".

Este hecho da cuenta de cómo las comunidades, cuando escrutan su historia y las sagas que esta genera, son capaces de desvelar un patrimonio que contribuye a su identidad y al sentido de pertenencia, alimentado por un sano orgullo de ser parte de un territorio. La celebración del Día del patrimonio en nuestro país va en esa dirección, desvelar el patrimonio en todas sus categorías para que la comunidad se reconozca a sí misma y también, a partir de ello, contribuir a la conservación y puesta en valor del patrimonio que es parte de su propia historia. Reus y la memoria de Prat son un buen ejemplo de ello.